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全国“最美退役军人”方阵中近日再添“闪亮的名
字”。新疆维吾尔自治区且末县老兵治沙队1个先进集
体和王琦、裴树清等19名先进个人获此殊荣。

2023年度“最美退役军人”中，有扎根基层一线的先
锋，真心实意为群众办实事、解难题；有勇攀科技高峰的
模范，攻克前沿技术，为航天事业保驾护航；有致力于教
育事业的典型，用爱和坚守点亮海岛孩子的梦……

不同的面孔，一样的精神；不同的岗位，一样的冲
锋。奋斗，是他们留给世人的共同印象。

奋斗，是扎根平凡的不懈坚守。
黑龙江省塔河县是我国最北的边境县，也是大兴安

岭高寒禁区中的最北最冷区域。距离县城100多公里处
的一个管护站，是退役军人、黑龙江省大兴安岭地区塔
河林业局盘古林场管护员刘亚军坚守的“战位”。

这里没有手机信号，没有电视节目，只有几本翻烂
了的小说。这里偏远寒冷，冬季出门买生活必需用品，
刘亚军得骑摩托车好几个小时，到家时冻得连鞋都脱不
下来。

20多年来，刘亚军走遍了管护区内每一座山头、每
一条沟系，骑坏6辆摩托车，磨破70多双胶鞋，累计救助
珍贵野生动物 1000 余只，管护区没有发生一起森林火
灾，实现森林面积、森林蓄积、森林覆盖率“三增长”。

奋斗，是屡败屡战的百折不挠。
在新疆巴音郭楞蒙古自治州且末县，这个曾被称为

“沙漠孤岛”的地方，一株株梭梭、红柳等挺立着，如士兵
一般“拱卫”县城。这片“绿色长廊”的建成，少不了由9
名退役军人组成的老兵治沙队的贡献。

沙漠地区气候特殊。一场寒风曾把数百亩树苗
连根拔起，一阵冰雹曾让一排排长势正好的梭梭“全军
覆没”。

面对“强敌”，治沙队员们怀着“无论如何也要把树
种起来”的信念，一次次重新挖土、栽植、浇水，不断钻研
技术，提高树苗成活率。

如今，老兵治沙队已种植沙生植物万余亩，当地万余人因此就业增收。
奋斗，是不忘初心的坚定执着。

“造福老百姓，给他们提供管用的好药。”这是退役军人、山东省人民
药业有限公司董事长裴树清创业时的初心。经过18年打拼，裴树清将一
个20人的小厂发展成年销售收入30余亿元的医药企业。与此同时，为民
之心从未遗忘。

2020年，新冠疫情来袭。防疫物资紧缺、价格暴涨。“企业是要挣钱，
但绝不能发国难财！”裴树清毅然捐出提前采购的口罩等全部防疫物资，
助力抗疫。

抗疫期间，裴树清还成立送药小组，将公司存有的退烧药品等免费送
到急需药品的市民手中。当得知济南一个未满月的孩子高烧不退、生命
垂危，裴树清马上安排人送去退烧药，帮助孩子稳住病情、转危为安。

据不完全统计，裴树清和他所在企业这些年已累计为各类公益事业
捐助4000余万元。“我的企业以‘人民’命名，为老百姓花钱咱不心疼。”朴
实的话语中，彰显初心。

奋斗，是勇攀高峰的开拓进取。
从流体力学研究转行做物理海洋学研究时，退役军人、中国科学院南

海海洋研究所二级研究员尚晓东已经43岁了。“学术报告上不少专业名
词我听不懂，只能向学生请教。”为了补回功课，从事新领域研究的最初几
年，他几乎每天在办公室查资料、看文献直到凌晨。

功夫不负有心人。经过多年努力，尚晓东作为负责人之一建成我国
首个深海多学科观测系统，取得重要科学发现。

“只有掌握科技创新主动权，才会有话语权。”如今，早已过了退休年
龄的尚晓东，依然奋战在科研第一线。

奋斗为笔，绘就新的荣光；奋斗之姿，成就“最美”风采。
在一个个全新“战位”上，“最美退役军人”在党和人民需要的地方，不

断书写着新的奋斗篇章。
记者 高 蕾
新华社北京电
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海南环岛旅游公路及驿站项目是建设海南自贸港和创建国际旅游消
费中心的先导性重大基础设施项目，将在海南环岛旅游公路沿线规划40
个展现当地自然和人文特色的驿站，构建“快进慢游”交通体系。

作为海南环岛旅游公路首批示范驿站，位于海南省儋州市的“儋耳追
光”和“火山海岸”驿站（一期）即将落成，目前正在进行装修、绿化等施
工。图为海南省儋州市建设中的“儋耳追光”驿站。

新华社记者 蒲晓旭 摄

海南环岛旅游公路
部分示范驿站即将落成

11 月 28 日，由中国铁建大桥局承建的宁夏“十四五”交通重点工
程——中卫下河沿黄河公路大桥正式建成通车。中卫下河沿黄河公路
大桥工程位于中卫市沙坡头区，大桥主桥全长 1228米，是宁夏已建成的
第20座黄河公路大桥。图为中卫下河沿黄河公路大桥。

新华社记者 刘 海 摄

宁夏中卫下河沿
黄河公路大桥建成通车

“打造现代农业产业链，让‘田间
到舌尖’的距离更短”“把一朵棉花做
极致，用一条‘链’做好一个品牌”“用
高效稳定的供应链实现高效高质的
生产”……首届中国国际供应链促进
博览会上，各界围绕一个“链”字展开
热议。

经济发展环环相扣，产业链供应
链是重要支撑点。如何“加”出协同发
展“朋友圈”，怎样减少供应链管理的
风险？这些“链”上的“运算题”，展商、
专家给出自己的答案。

不到 40 秒下线一台车——特斯
拉公司副总裁陶琳用这个数据说明特
斯拉上海超级工厂的制造效率。“上海
工厂在开工当年就实现产品交付，三
年多的时间内累计生产超过200万辆
电动车。”陶琳认为，这样的速度源于
与中国供应链的深度融合。

造一台车，要协同一条“链”。目
前特斯拉上海超级工厂零部件本土化
率超过95%，本土一级供应商超过400
家。正是供应链的联动，支撑了研发
与生产的快速联动。“与供应商全流程
的密切合作，是做好制造的重要前
提。”陶琳说。

让“朋友圈”持续扩大、供应链日
益协同。

28 日，中国通用技术集团与 GE

医疗在链博会上签约，双方将在医疗
影像数字化领域开展深度合作，聚焦
智慧医疗推出更精准、更个性化的健
康解决方案。在中国通用技术集团总
经理陆益民看来，以链式思维推动协
同发展，是打造全方位全生命周期的
大健康产业链的关键。

从加大海外布局到与乐敦制药等
企业投资合作引进细胞培养基等技
术，华熙生物不断加快融入全球生物
制造供应链产业链的步伐。“我们将借
助链博会，加强与全球一流企业及更
多合作伙伴的紧密连接，迎接更广阔
的市场和发展机遇。”华熙生物副总经
理高亦说。

聚链成群、集群成势。产业集群
加快发展，更好发挥产业链供应链协
同的“加法”作用。

这是武汉光谷光电子信息产业集
群发展的写照：通过上下游互相配合，
大中小企业携手融通、高效分工，在集
群内形成了有效的供应链流转，龙头
企业核心配套基本可就近解决，打造
的光通信全产业链配套联合体，带动
了 100 余家上下游企业发展，产业规
模超千亿元。

长春汽车经济技术开发区重点
企业携汽车供应链上游和中游 40 余
件展品亮相展区，重庆组团参加链

博会，从京津冀产业链供应链活动
到深圳重点产业推介，链博会上的
一系列产业集群活动，也体现了各
地立足禀赋、因地制宜发展特色产
业，多个集群“抱团”参展协同发展
的实践。

用稳定的供应链减少企业运行成
本、降低风险。

从高纯晶硅到太阳能电池片、光
伏电站，通威股份布局光伏领域，也对
各环节供应链协同感触尤深。“通过行
业中的专业分工与合作，在领域内做
专做精做强，可以降低采购成本，更好
管理风险、应对市场竞争。”通威股份
光伏商务部组件营销总监沈潇君在会
上说。

会上，不少龙头企业把上下游的
合作伙伴带进链博会同台展示，中外
企业互动、大中小企业融通，力图在紧
密协作中降本增效。

“这个玉米比水果还香甜！”展台
上的鲜食甜玉米，引来不少人关注。
这是先正达集团中化农业 MAP 与甘
肃省古浪县建设的高标准真空玉米加
工厂帮扶项目产品。“种、收、加工、销
售”的全产业链合作模式和数字化全
程溯源系统，降低供应链成本和管理
风险，提升产品品质。

先正达集团中国总裁刘红生告

诉记者，截至 2022 年，先正达联合
600 余家产业链合作伙伴，激活溯源
码累计超过 8000 万枚。协作的产业
链模式让“田间到舌尖”的距离更短、
更安全，与供应链伙伴帮助农民采用
高产高效可持续技术，也推动农业低
碳转型。

链博会上，全球矿业企业力拓集
团展示用于汽车车身及零部件制造的
铁矿石、铜、铝等材料以及与下游客户
的合作成果。“中国产业链供应链的韧
性和完整性为跨国企业深化在华发展
增添信心。”力拓集团首席商务官兼中
国区主席白睿明表示，希望借助链博
会平台拓展合作。

当前，数字技术快速发展，供应链
运行模式迎来变革。做好数字技术

“乘法”，赋能产业链发展至关重要。
“以互联网为代表的新一代信息

技术正成为全球重要基础设施。”中国
国际电子商务中心电子商务首席专家
李鸣涛认为，供应链数字化程度的加
速将更好协同上下游资源、推动多领
域融合、提升抗风险能力。“我们要抓
住机遇，不断激活数据要素价值，发挥
数字技术‘倍增’作用，提升供应链效
率，打造发展新引擎。”

记者 张辛欣 王悦阳 成 欣
新华社北京电

做好“链”上“运算题”
——首届链博会上展商、专家共话供应链发展

来自 25 个国家和地区的 1018 家
企业线下参展，367 家企业通过数贸
会云平台在线上参加展览，100 多个
国际采购团来到现场洽谈合作……
以“数字贸易 商通全球”为主题的第
二届全球数字贸易博览会近日在浙
江省杭州市闭幕，晒出的“成绩单”颇
为亮眼。

数字贸易是打造贸易强国的重要
支柱。作为国内唯一一个以数字贸易
为主题的国家级、国际性、专业型展
会，刚满两周岁的数贸会在专业化、市
场化、国际化三个方面迈出喜人步伐。

专业化：链主型企业竞
相亮出“看家本领”

首届数贸会以来，特斯拉“全勤”
参会。

“通过本次数贸会，特斯拉得以向
全球展示其在数字化转型、可持续发
展以及创新产品服务方面的最新成
果。”特斯拉区域业务总经理高维泽表
示，特斯拉不仅在中国市场获得蓬勃
发展，更把中国智造的产品力带到全
球市场，深度参与共建包容、普惠、有
韧性的数字世界。

数字贸易是专业化的贸易新形
态，数贸会的专业化成为吸引海内外
企业的一块“磁石”。钱塘江畔的会场
内，数字贸易链主型企业占到参展企
业总数的四成以上。

在数智出行馆，造车新势力纷纷
出场，各大品牌现场亮出最新产品和

科技成果，描绘未来出行的美好蓝图；
前沿趋势馆汇聚全球50个大模型，展
示其在教育、医疗、办公、人机交互等
领域的前沿应用；在丝路电商馆，全产
业链展示着电商平台、跨境物流、移动
支付、云服务等电商创新模式。

“全球贸易总增长仍然是比较疲
软的，除了这些压力之外还有整体经
济性质的变化，贸易流动也经历了长
期的转变。”经济合作与发展组织

（OECD）秘书长马蒂亚斯·科尔曼说。
在这一背景下，如何依靠专业化

将数字贸易打造成为共同发展的新引
擎，是各方关注的焦点。会场内外，本
届数贸会聚焦数字贸易规则、数字经
济知识产权国际治理、数字文化贸易
等多项关键议题，发布多项成果。

市场化：“以会引商”拥
抱全球广阔市场

轻轻一扫即可识句翻译、对着说
话便能同声传译……一款搭载教育大
模型“子曰”的词典笔吸引不少目光。

“本次数贸会，我们实现了这款词典笔
的首发首秀。”网易有道展位负责人张
琰清说，不少采购商前来洽谈。

数贸会期间，100项创新类首发、
首秀、首展集中呈现，处处彰显着“商
通全球”的澎湃活力。据统计，本届数
贸会与国内外多家会展机构深入合
作，定向邀约、组织对接800多个国际
采购商。

泰国春卷皮、水磨糯米粉，柬埔寨

榴莲饼、盐焗腰果，马来西亚白咖啡、
咖喱酱料……一批东南亚特色产品在
数贸会期间颇受欢迎。“第一天白咖啡
就卖了150多盒，这几天不断有参展嘉
宾品尝购买。”乐家环球（北京）咨询有
限公司工作人员李如说，希望通过数贸
会平台有效提升这些产品的知名度。

导入市场资源、“以会引商”是本
次数贸会的亮点之一。作为国家级、
国际性博览会，数贸会正积极拥抱全
球数字贸易带来的新机遇。

数贸会期间，浙江省重大项目签
约仪式如约举行，现场签约项目 32
个、总签约金额达1558.5亿元。其中，
外商投资项目11个、总投资额达17亿
美元，主要来自德国、法国、日本等国
家和地区。

“当前，数字技术创新一日千里，
不仅改变了人们的工作和生活方式，
也改变了传统的贸易方式，赋能各国
企业深化国际合作和贸易。”埃森哲全
球副总裁俞毅说。

国际化：新时代国际贸
易的驼铃、帆影

每年超过 200 天出差在外，阿斯
利康中国副总裁黄彬是企业事务及市
场准入部负责人，也是进博会、服贸会
等中国各类展会的常客。

“数贸会的组织效率很高。”黄彬
对开幕式坐席查询的数字化设计赞不
绝口，“手机扫码，我的座位号和座位
布局图马上显示。数字技术的便利

性、即时性呈现得淋漓尽致。”
作为全球数字贸易的公共平台，

数贸会的海外企业占比较高，包括51
家世界500强企业。“今年是阿斯利康
进入中国的第30年，我们对中国市场
充满信心。”黄彬说，希望可以借助数
贸会平台，吸引更多跨界力量加入到
数字医疗创新生态圈之中。

快捷方便的数字电商，成为新时
代国际贸易的驼铃、帆影，“丝路电商”
持续推动“一带一路”共建国家的特色
优质产品“触网”。

拉美电商美客多业务生态连接超
1.48亿活跃用户，在拉丁美洲拥有庞大
的电子商务生态系统，今年首次来杭参
加数贸会。“中国制造的消费电子、服
饰、小家电等在拉美很受欢迎，我们十
分看好中国产品出海。”美客多中国区
市场公关负责人张超透露，美客多已
累计服务超过数万名中国卖家。

此外，来自68家国际组织和境外
商协会的代表出席数贸会，进一步扩
大了数字贸易国际交流的“朋友圈”。

“当前，世界各地的论坛层出不
穷，人工智能、大数据、区块链等领域
都在持续创新。中国举办的这次数贸
会让人耳目一新，成为互学互鉴的重
要平台。”联合国全球地理信息知识与
创新中心主任李朋德说，数贸会需要
沉淀真知灼见，推动数字贸易真正实
现全球化、规范化、法治化。

记者 马 剑 严赋憬 张 璇
新华社杭州电

办好国家级、国际性、专业型展会
——第二届全球数字贸易博览会盘点

据新华社北京电（记者吴雨） 中
国人民银行日前发布的 2023 年第三
季度中国货币政策执行报告显示，截
至9月末，在119个符合放宽首套房贷
利率政策下限条件的城市中，有95个
城市下调了首套房贷利率下限，24个
城市取消了下限。

报告显示，中国人民银行还调降二
套房贷利率下限40个基点。2023年9
月，新发放个人住房贷款加权平均利
率4.02%，同比下降0.32个百分点。

已有95个城市下调
首套房贷利率下限

据新华社天津电（张建新 高雨桐）
近日，南开大学电子信息与光学工程学
院教授徐文涛团队设计并概念验证了
一种具有感觉的人造智能角膜，让人造
角膜距离人类原生角膜更近了一步。

近年来，研究人员开发的多种类
型的人造角膜已经应用于临床治疗，
这些人造角膜可以承担人类原生角膜
的保护和光折射等功能，但不具备触
觉感知能力，无法对光或进入眼睛的
异物有反应。

徐文涛团队研发的人造智能角
膜，通过人造反射弧重建“原生感
觉”，实现了对外界机械和光刺激的编
码、信息处理以及透射光的调节。“未
来，经优化后的成熟人造智能角膜在
神经修复和视觉康复方面具有广泛的
应用前景。”徐文涛说。

智能角膜
让人造角膜“会眨眼”

11月28日，余白杨（右）对正街社区一商铺进行日常走访。
今年33岁的余白杨是重庆市江北区大石坝街道正街社区的一名网格员，毕业于四川美术学院的她利用

自己的绘画优势，设计绘制出生动的“15分钟便民圈”“谨防诈骗须知”“便民服务清单”等服务指南，为社区
居民尤其是老年人带来便利，被居民们亲切地称为“小白杨”。

今年三月份以来，重庆市江北区在前期试点的基础上，在全区配备了700多名像余白杨这样的专职网格
员，全面调整优化网格设置，推动“力量在网格聚合”“民情在网格掌握”“矛盾在网格化解”，让基层治理更加
精细、高效、有温度。 新华社记者 王全超 摄

“小白杨”用心用情解决居民急难愁盼问题


